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財務委員會 
審核二零一五至一六年度開支預算 

管制人員的答覆 
 

局長：環境局局長 
第 6 節會議 

綜合檔案名稱：ENB-2S-c1.doc 
 

答覆編號 問題編號 委員姓名 總目 綱領 
S-ENB01 S0024 姚思榮 22 (2) 自然護理及郊野公園 
S-ENB02 S0025 姚思榮 22 (2) 自然護理及郊野公園 
S-ENB03 S0026 姚思榮 22 (2) 自然護理及郊野公園 
S-ENB04 SV007 田北俊 33 (7) 管理拆建物料 
S-ENB05 S0028 梁繼昌 44 (2) 空氣 
S-ENB06 S0036 梁繼昌 44 (2) 空氣 
S-ENB07 S0029 梁繼昌 137 (2) 能源 
S-ENB08 S0031 梁繼昌 137 (2) 能源 
S-ENB09 S0032 梁繼昌 137 (2) 能源 
S-ENB10 S0033 梁繼昌 137 (1) 局長辦公室 

(2) 能源 
S-ENB11 S0035 梁繼昌 137 (3) 可持續發展 
S-ENB12 S0125 毛孟靜 22 (2) 自然護理及郊野公園 
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 審核2015-16年度 答覆編號 
 開支預算 

S-ENB01   
 管制人員的答覆 

 
 

(問題編號：S0024) 
 

 

總目： (22) 漁農自然護理署 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (2) 自然護理及郊野公園 

管制人員： 漁農自然護理署署長 (黃志光) 

局長： 環境局局長 

問題： 

跟進ENB023問題回覆，每年有超過50萬人次參加漁農自然護理署舉辦的教育及導賞活

動，請當局提供，提供此類導賞活動的導賞員有多少？其中，持相關導遊牌照的人士

數字為何？ 

提問人：姚思榮議員 (議員問題編號：) 

答覆： 

在2014年，參予由漁農自然護理署(漁護署)舉辦的自然護理教育及導賞活動的生態導

賞員約有370名。有關的生態導賞員包括漁護署職員、承辦商及漁護署推行的義工計劃

的義工，他們均曾接受有關生態導賞的培訓，但並不需要持有由香港旅遊業議會發出

的導遊證。 
 
 
 

- 完 - 
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 審核2015-16年度 答覆編號 
 開支預算 

S-ENB02   
 管制人員的答覆 

 
 

(問題編號：S0025) 
 

 

總目： (22) 漁農自然護理署 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (2) 自然護理及郊野公園 

管制人員： 漁農自然護理署署長 (黃志光) 

局長： 環境局局長 

問題： 

跟進ENB024問題回覆 

當局會否進一步對主要郊野公園的入場人次進行詳細評估，以便指導這些較受歡迎的

郊野公園增加相應的旅遊設施，以及加強宣傳？ 

提問人：姚思榮議員 (議員問題編號：) 

答覆： 

漁農自然護理署（漁護署）定期在郊野公園的主要入口及康樂地點進行抽樣的遊客調

查，並從抽樣調查所得的數字估算前往位於本港不同地區的郊野公園(包括港島、新

界、西貢及大嶼山)的訪客數字。由於很多郊野公園在地理上相連，而遊客例如遠足人

士一般都會行經或使用多於一個郊野公園，我們認為透過現行方法進行遊客調查，已

能提供所需資料，讓漁護署作規劃及管理郊野公園設施，以及舉辦郊野公園宣傳及教

育活動之用。 
 

- 完 - 
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 審核2015-16年度 答覆編號 
 開支預算 

S-ENB03   
 管制人員的答覆 

 
 

(問題編號：S0026) 
 

 

總目： (22) 漁農自然護理署 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (2) 自然護理及郊野公園 

管制人員： 漁農自然護理署署長 (黃志光) 

局長： 環境局局長 

問題： 

跟進ENB024問題回覆： 

就與旅發局合作推廣郊野公園遊覽，請當局進一步提供，除漁農自然護理署部門開支

外，當中與旅發局合作推廣所涉及的開支為何？ 

提問人：姚思榮議員 (議員問題編號：) 

答覆： 

香港旅遊發展局(旅發局)一直透過數碼媒體、市場推廣、公關宣傳、旅客諮詢中心、

旅遊熱線及業界活動等途徑，向旅客、國際傳媒及海外業界介紹本地的自然景致。旅

發局聯同漁農自然護理署(漁護署)，透過「香港郊野全接觸」推廣平台積極向旅客推

廣以自然為本的綠色旅遊產品及郊野景致，包括郊野公園及中國香港世界地質公園。

旅發局推廣綠色旅遊的開支已包括在其年度總推廣預算內，未能就個別項目提供分項

開支。 

 
- 完 - 
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 審核 2015-16年度  答覆編號  
 開支預算  

S-ENB04   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV007) 
 

 

總目：  (33) 土木工程拓展署  

分目：  沒有指定  

綱領：  (7) 管理拆建物料  

管制人員：  署理土木工程拓展署署長  (陸復民 ) 

局長：  環境局局長  

問題：  

根據答覆編號ENB028，請政府提供過去 5年，在大型基礎設施工程產生的

400萬公噸公眾填料當中，來自公營房屋工程項目的數量資料。  
 
 
提問人：田北俊議員  (議員問題編號：    ) 

答覆：  

 
過去 5年，公營房屋工程項目平均每年產生的公眾填料約為 100萬公噸。  
 
 

- 完  - 
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 審核 2015-16 年度 答覆編號 

 開支預算 
S-ENB05   

 管制人員的答覆  
   

(問題編號：S0028) 

總目：  (44) 環境保護署 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (2) 空氣        

管制人員： 環境局常任秘書長 / 環境保護署署長 (王倩儀) 

局長： 環境局局長 

問題： 

就「清潔生產伙伴計劃」（「伙伴計劃」），當局可否告知： 

 

(1) 就「伙伴計劃」下各項目的減排成效，是由哪一方負責進行量度和審計？當局如何確保數據的準

確性及可靠性？ 

 

(2) 「伙伴計劃」旨於借港資工廠的減排技術和作業方式在珠三角地區，以至廣東省引起示範作用，

以達致區域性的環境效益。當局是否有意藉計劃向其他非港資工廠就減排減廢的技術進行宣傳，

及是否會訂立客觀指標以檢視計劃是否可有效吸引非港資工廠使用計劃所推廣的技術？ 

 

提問人： 梁繼昌議員 (議員問題編號：24) 

答覆： 

(1) 環境保護署（環保署）聯同廣東省經濟和信息化委員會於 2008 年 4 月推出「清潔生產伙伴計劃」

（「伙伴計劃」）。「伙伴計劃」旨在協助和鼓勵香港及廣東省的港資工廠採用清潔生產技術及工

序，從而改善區域環境。 

 

 「伙伴計劃」有三類主要資助項目，其節能減排成效評估的方法如下： 

(a) 實地評估 - 在「伙伴計劃」下登記的環境技術服務供應商會為參與計劃的工廠進行全面評

估，確定其所面對的問題，並提出切實可行的改善方案，由廠戶跟進落實。香港生產力促進

局負責批核有關的項目報告，以確保報告的內容可靠。實地評估並不直接涉及節能減排成效。 

(b) 示範項目 - 環境技術服務供應商會為參與計劃的工廠裝置設備或改善生產工序，並示範清潔

生產技術的成效。生產力促進局在接獲示範項目的申請時，會根據既定的審批準則作初步評

審，包括項目的預期成效，然後向由環保署成立的項目管理委員會（委員會）提交建議，由

委員會審批。環境技術服務供應商在完成項目時會作出評估，並將有關的數據納入項目報告

内。生產力促進局會批核有關的項目報告，並實地考察每個示範項目，以確保報告的內容準

確。 

(c) 核證改善項目成效 - 生產力促進局根據其專業知識和經驗，為參與計劃的廠戶核證其改善項

目的成效。由生產力促進局提供獨立的核證服務，可確保「伙伴計劃」的節能減排數據準確

和可靠。 
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(2) 「伙伴計劃」自推出以來，我們共舉辦了約 390 個不同類型的認知推廣及宣傳活動，包括研討會、

工作坊、簡介會及工廠參觀等，約 8 000 家工廠逾 34 000 名人員參加。「伙伴計劃」所資助的企

業必須是港資工廠，故此推廣活動的主要對象亦是港資工廠。然而，有關清潔生產技術的宣傳和

推廣活動亦吸引了非港資工廠參與。「伙伴計劃」透過建立專題網站、運作 3 條查詢熱線、編製

10 本清潔生產實用指南和超過 200 個成功案例報告、以及製作超過 40 條宣傳推廣短片等方式，

與業界分享清潔生產技術和作業方式的知識和經驗。有關的資料已上載至「伙伴計劃」的專題網

站，供業界參考，網站的每年平均點擊率約為  9  萬次。這些推廣及宣傳活動可同時讓港資及

非港資工廠受惠。 

 

 

 

 

 

- 完 - 
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 審核 2015-16 年度 答覆編號 

 開支預算 
S-ENB06   

 管制人員的答覆  
   

(問題編號：S0036) 

總目：  (44) 環境保護署 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (2) 空氣        

管制人員： 環境局常任秘書長 / 環境保護署署長 (王倩儀) 

局長： 環境局局長 

問題： 

當局會否向公眾公布已有的政府建築物及公共設施碳排放審計數據？如會，發布渠道為何？如否，原

因為何？ 

 

提問人： 梁繼昌議員 (議員問題編號：32) 

答覆： 

政府於 2012 年 9 月開展一項 3 年計劃，為約 120 所政府建築物及公共設施進行能源暨碳排放審計，包

括公眾街市、公眾泳池、室內體育館、學校、醫療設施、社區會堂及市場等。能源暨碳排放審計  3

年計劃旨在為政府建築物及公共設施找出減排空間。根據已進行的審計，相關政府建築物及公共設施

的分類「能源使用指數」（EUI）平均數値如下： 

 

政府建築物及  

公共設施  

「能源使用指數」 

平均值  

（千瓦小時／平方米／年）  

預計審核後  

出現的節能空間   

（%）  

公眾街市  378 5.5% 

公眾泳池  251 3.1% 

室內體育館  364 9.6% 

中學  103 13.2% 

 

在推出上述 3 年計劃前，我們已於 2009 年訂定指引，鼓勵各政策局及部門就其建築面積超過 1 萬平

方米的政府建築物定期進行碳審計。至今，已參與碳審計的政府建築物和公共設施約 250 所，當中包

括上述的 3 年計劃所進行的碳審計。我們並無於 2012 年 9 月前進行的碳審計的詳細資料。我們會繼

續鼓勵各政策局及部門參照指引定期進行碳審計及跟進審計報告內的建議。 

 

 

 

- 完 - 
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 審核 2015-16 年度 答覆編號 

 開支預算 
S-ENB07   

 管制人員的答覆  
   

(問題編號：S0029) 

總目：  (137) 政府總部: 環境局 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (2) 能源                 

管制人員： 環境局常任秘書長 (王倩儀) 

局長： 環境局局長 

問題：  

(1) 環境局局長剛於財務委員會特別會議上表示，當局將於今年暑假推出節能與綠色建築藍圖。當局

可否告知該藍圖草擬工作的進度及擬定的政策目標？ 

 

(2) 當局負責綠色建築督導委員會的人手編制及職級為何？ 

 

提問人：梁繼昌議員 (議員問題編號：25) 

答覆： 

(1) 政府現正研究推動節能和綠色建築的適當策略並撰寫報告，並會在完成工作後發布有關報告。 

 

(2) 政府各政策局及部門以現有人手負責綠色建築督導委員會的工作，由於有關人員有其他職務，我

們並沒有為個別工作項目涉及的人手資源進行細分。 

 

 

 

 

 

 

 

- 完 - 
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 審核 2015-16 年度 答覆編號 

 開支預算 
S-ENB08   

 管制人員的答覆  
   

(問題編號：S0031) 

總目：  (137) 政府總部: 環境局 

分目： (000) 運作開支 

綱領： (2) 能源                 

管制人員： 環境局常任秘書長 (王倩儀) 

局長： 環境局局長 

問題：  

就即將推出的節能與綠色建築藍圖，當局可否告知： 

自 2011 年起至今，當局有否就總樓面面積寬免措施進行檢討？如有，當局會否考慮收緊獲批總樓面

面積寬免的要求，或按綠色建築比例批出總樓面面積寬免，以提高私人建築物的節能成效？如否，原

則為何。 

 

提問人：梁繼昌議員 (議員問題編號：27) 

答覆： 

為締造優質及可持續建築環境，政府當局自 2011 年 4 月起推行了一系列新措施，包括就新建築發

展項目的總樓面面積寬免設定上限及制定批予相關總樓面面積寬免的先決條件。有關先決條件包括在

適用範圍內遵從有關樓宇間距、樓宇後移及綠化上蓋面積的《可持續建築設計指引》；符合收緊的環

保及完善生活設施的接受標準；以及該發展項目必須完成香港綠色建築議會的 BEAM Plus 認證註冊

登記。由於這些措施只實施了短時間，至今按照有關規定完成的發展項目有限，我們暫未能評估其成

效，現時亦沒有計劃作出修改。政府會在適當數量的發展項目完成後，因應所取得的經驗作出檢討。 
 

 

- 完 - 
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 審核 2015-16 年度 答覆編號 

 開支預算 
S-ENB09   

 管制人員的答覆  
   

(問題編號：S0032) 

總目：  (137) 政府總部: 環境局 

分目： (000) 運作開支 

綱領： (2) 能源                 

管制人員： 環境局常任秘書長 (王倩儀) 

局長： 環境局局長 

問題：  

1 .  當局就初步問題的書面答覆中指出，綠色建築督導委員會已收到不同持份者就推動綠色建築的

建議作分析。當局會否向公眾公布已收到建議書的數字及相關建議內容摘要？如會，發布渠道

為何；如否，原因為何？ 

2 .  自 2013 年成立以來，當局可否告知綠色建築督導委員會的具體工作，如支援那些政府部門去

推動綠色建築和／或相關的政策檢討？ 

 

提問人：梁繼昌議員 (議員問題編號：28) 

答覆： 

1. 綠色建築督導委員會（督導委員會）一直透過不同渠道以聽取和收集有關推動綠色建築的建議，

這些渠道包括舉行持份者參與論壇、接收書面意見、以及與持份者包括相關專業團體交流等。要

把這些從不同渠道和方式收集到的意見以量化方式表述並不適合。政府會在日後制定政策措施時

反映業界和持份者的意見。 

 

2. 督導委員會常設成員來自十多個相關政策局和部門，包括環境局、發展局和運輸及房屋局以及其

轄下部門。督導委員會擔當中央統籌的角色，協調各政策局和部門的工作，全面推動香港的綠色

建築。督導委員會除了舉行會議進行討論外，亦曾舉辦持份者參與論壇，就推動綠色建築邀請相

關的專業團體、業界、學術機構和環保團體代表，提出意見及建議。督導委員會正檢討現時政府

建築物的綠色建築政策，以期提升政府建築物的環保表現。 

 

 

 

- 完 - 
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 管制人員的答覆  
   

(問題編號：S0033) 

總目：  (137) 政府總部: 環境局 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (1) 局長辦公室     (2) 能源 

管制人員： 環境局常任秘書長 (王倩儀) 

局長： 環境局局長 

問題：  

就環境局人員的外訪詳情，可否告知本會： 

 

過去五年，環境局人員職務訪問的行程細節，以及相關討論議題的資料摘要為何？ 

 

提問人：梁繼昌議員 (議員問題編號：29) 

答覆： 

在過去五個年度，環境局人員外訪資料如下： 

 

年度 外訪地方 討論議題 
 

2010-11（ 35次）  中國內地、澳門、日本、新加坡、馬來

西亞、德國、墨西哥 
 

就環保、能源政策及其

他相關議題進行會面及

交流。 
 2011-12（ 22次）  中國內地、澳門、法國、奧地利、巴西、

丹麥、挪威、瑞典、英國、美國 
 

2012-13（ 25次）  中國內地、台灣、澳門、俄羅斯、瑞典、

美國、新加坡 
 

2013-14（ 33次）  中國內地、台灣、澳門、荷蘭、英國、

丹麥、瑞典、南非、南韓、新加坡 
 

2014-15（ 23次）  

（截至  2015 年 3 月  11 

日）  

中國內地、澳門、美國、意大利、西班

牙、日本 
 

 
 

 

- 完 - 
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(問題編號：S0035) 

總目：  (137) 政府總部: 環境局 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (3) 可持續發展                 

管制人員： 環境局常任秘書長 (王倩儀) 

局長： 環境局局長 

問題：  

當局會否定期檢討電腦輔助可持續發展評估工具中評估數據的質化和量化準則；從而可根據本港的實

際情況，去適時調整各項可持續發展評估指標、社會影響清單細項和指導性原則於各政策方案在現有

評估機制下的評分？如有，詳情為何？如否，原因為何？ 

 

提問人：梁繼昌議員 (議員問題編號：31) 

答覆： 

電腦輔助可持續發展評估工具旨在提供一套有系統的方法，讓政策局和部門在提出政策建議時，充份

考慮對香港可持續發展的影響。工具並無評分機制。環境局不時檢討工具內的各項指標、問題及準則，

確保系統與時並進。最近的一次檢討在 2014 年完成，並因應檢討結果，加入了與能源消耗、減廢回

收等領域相關的指標和問題，並把一些類近的指標和問題加以整合。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- 完 - 
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S-ENB12   
 管制人員的答覆 

 
 

(問題編號：S0125) 
 

 

總目： (22) 漁農自然護理署 

分目： (-) 沒有指定 

綱領： (2) 自然護理及郊野公園 

管制人員： 漁農自然護理署署長 (黃志光) 

局長： 環境局局長 

問題： 

請問政府對活取熊膽的立場為何？就此立場有何相關政策？ 

提問人：毛孟靜議員 (議員問題編號：) 

答覆： 

香港通過執行《保護瀕危動植物物種條例》(《條例》)來落實《瀕危野生動植物

種國際貿易公約》(《公約》)。《公約》旨在通過各締約國政府間採取有效措施，

加強貿易控制來切實保護瀕危野生動植物種，確保野生動植物種的持續利用不

會因國際貿易而受到影響。《公約》及《條例》均沒有對採集瀕危物種標本的

方式作出規管。 

- 完 - 
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